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会 議 内 容 

発言者 会議要旨・決定事項 

鳩貝主幹 

 

染谷町長 

 

染谷町長 

 

 

 

 

 

鳩貝主幹 

 

 

 

 

染谷町長 

 

 

山田主幹 

大澤主幹 

 

 

染谷町長 

 

 

委員一同 

 

染谷町長 

 

 

委員一同 

 

染谷町長 

 

１ 開会 

 

２ 挨拶 

 

３ 議題 

それでは議題に入ります。はじめに、議題（１）「教

育に関する大綱について」に関して、まず総務課より

パブリックコメントの実施結果について説明をお願

いします。 

 

（１）「教育に関する大綱について」 

・パブリックコメントの実施結果 

平成２７年度第３回五霞町総合教育会議次第に基

づき説明。 

 

次に教育委員会から「教育に関する大綱について」

説明をお願いします。 

 

（１）「教育に関する大綱について」 

平成２７年度第３回五霞町総合教育会議次第に基

づき説明。 

 

ただいま事務局から説明がありました。何か質問等

はございますか。 

 

 異議なし。 

 

 質問が無ければ、教育に関する大綱につきまして、

ご承認ということでよろしいでしょうか。 

 

 異議なし。 

 

 異議なしとのことですので、案を消していただい

て、今後この大綱で進めてまいりたいと思いますので



 

 

 

増田委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

山田主幹 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

増田委員 

 

 

染谷町長 

よろしくお願いします。それでは、次に議題（２）「そ

の他」について、全般を通して何かありますか。 

 

 通学路の損壊箇所の修繕に関する要望があります。

冬木橋西側の通学路の歩道が壊れて砂利となってし

まい斜めになっているので、子ども達が車道部分を歩

いているので非常に危険です。この問題は今に始まっ

たことではなく、平成２４年度の行政懇談会の時に当

時の行政区長が話しており、私も現場を確認させてい

ただいて、その後の教育委員会定例会でも話していま

す。それから２回、合計３回定例会にてお願いしてい

ますが進行していません。今年の２月１４日に東小学

校の保護者５名が私のところに来まして、どうにかで

きませんかと話がありましたので、２月１８日に現場

の写真を撮影しました。今は、原宿台、冬木、幸主の

子ども達が通学に使用しています。地元の見解では、

効力の強い除草剤を使用すると舗装が崩れやすくな

るのですが、効力の弱い除草剤ですと舗装が崩れにく

いようです。一回砂利を入れて対応してくれたが舗装

はしていないようなので、４月には入学式もあります

ので早急に対応してもらいたいです。 

 

 その件についてですが、昨年の６月に話を伺ってい

ます。町で通学路の安全点検調査を毎年実施してお

り、今年度は８月１８日に実施しまして、その現場も

確認させていただきました。その後、道路担当部署と

調整を図りまして、これから議会がありますのではっ

きりは申し上げにくいのですが、その箇所を舗装する

ための費用を平成２８年度の予算として、都市建設課

で挙げたと聞いております。議会で予算が通りました

ら改めて報告させていただきたいと思います。 

 

 応急措置でもいいので、最優先でやっていただきた

いです。 

 

 検討させていただきます。他に質問はありますか。 



鳩貝主幹 

 

 

 

 

 

 

 

染谷町長 

 

 

 

 

 

 

 

田口次長 

山田主幹 

 

染谷町長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今年度のスケジュールについて説明させていただ

きます。今後、教育に関する大綱を町公式ホームペー

ジ及び広報ごかにて周知いたします。また、今年度の

会議は本日で終了となります。来年度につきまして

は、どのように進めていくか皆様のご意見をいただき

ながら進めてまいりたいと思いますので、改めまして

ご協力のほどよろしくお願いします。 

 

 よろしくお願いします。 

今年度も残り１か月ですが、総合教育会議ができ、

大綱が決定されて、国から示されているのが、学校の

統廃合の問題、町も西小が１学級ということで該当し

ますので、これらについての話し合い、議論をしなさ

いというのがこの会議で入っています。 

それでは、資料の説明をお願いします。 

 

公立小学校・中学校の適正規模・適正配置等に関す

る手引（抜粋）に基づき説明。 

 

資料にもあります、適正規模・適正配置をどう検討

するか、説明がありましたように国からは検討の場に

挙げなさいと示されています。これはメリット・デメ

リットがあります。町長部局からは選挙の公約に使わ

れますが、県内でもそのような方法もいくつか見られ

ますが、基本的には十分に保護者をはじめとして、こ

れから学校に入学される方、また、地域のコミュニテ

ィという部分で、それらも含めて、いろいろと検討を

いただいて方向性を示していくということが良いと

思います。 

来年からは１歩でも入って進めていきたいと考え

ております。いつまでも頬っておいても解決する問題

でもありませんし、学校の統合は６・３制を抜いて９

年間の小中一貫、義務教育学校も出てきております。 

昨日の、地方創生の有識者会議でも小中一貫という

意見も出ていましたが、地域の実情を把握した中で、

合意形成を図らないと影響が出てしまいます。どのよ



 

 

 

 

田口次長 

 

 

山田主幹 

 

増田委員 

 

田口次長 

 

石塚委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

染谷町長 

 

田口次長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

うな検討委員会を立ち上げたらよいのか、その辺が問

題になってくるかと思います。 

それでは自由に意見をいただきたいと思います。 

 

その前に、今後の見通しを説明させていただきま

す。 

 

入学児童・生徒数（見込み）に基づき説明。 

 

これは、人口の統計から出された資料なのか。 

 

今在住の人口から出されたものです。 

 

平成３１年度が西小９人というのは、保護者からし

てみれば、どうなるのだろうという不安があると思い

ます。ここまでに何らかの手を打つということがこの

数字上からは見えてくると思いますので、西小学区に

児童が増えていくという施策をとっていかないと、学

校選択制を使って、東小に流れていくということが考

えられますので、一つの目安としては、平成３１年度

で今後の方向性が出てくると思います。 

 

小中一貫校は、教室が一つでないとならないのか。 

 

分離型と一体型があります。文部科学省が行ってい

るのはあくまでも、一体型で一つの校舎で、小学校１

年生から中学校３年生まで学ぶのが望ましいと言っ

ていますが、なかなか実情に合わせるとうまくいかな

いので、当面は分離型で進めていく自治体が多いよう

です。 

五霞の場合は、西小と中学校が隣接していますの

で、比較的一体型というのは作りやすい環境にはある

と思います。ただし、現状で西小に統合するには入り

きりませんので改築等が必要になってくると思いま

す。 

 



染谷町長 

 

 

 

 

田口次長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

小村委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

染谷町長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

最近の新聞で、河内町が小中一貫校を新たに建設す

ると出ておりました。 

先ほど、石塚委員からありました学校選択制はどこ

まで認められるのか。 

 

現在の町教育委員会では、それなりの理由が必要で

あります。例えば、どうしても環境になじめないとか、

保護者の都合で東小学区にしか見てくれる祖父母が

いないというように、ただ人数が少ないから東小学区

に行きたいというのは認めていません。 

古河市では、学区の選択制をした結果、偏ってしま

ったという反省もあって現在は行っていないという

こともありますので、慎重に対応していく必要がある

と思います。 

 

親の立場から西小を見ますと、先ほど山田主幹から

単学級の運営上の課題について説明がありましたが、

全くその通りであると思います。競争力がない、１年

から上下関係が決まって、それが変わることなく、６

年まできていますので、今後中学校でどういう状況に

なるかと。東小からの子供たちと比べると西小の子は

弱いと親から見ても分かりますので、単学級というの

は、良い面もいくつかあったと思いますが、親の立場

からすると希望としては２クラス欲しいと思います。 

 

今後のまちづくりの中でも、人口増を目指す中では

今年度の補正予算で小手指地区の住宅についての調

査費計上し、有識者会議でもいろいろとご意見をいた

だいていますが、平成３１年までにどうするかという

ことは不可能であります。先ほど小村委員から意見の

あった、何をどうするかという点では、まだ調査中で

すが、小手指地区の開発は町のマスタープランにも入

っていますので、住宅として人口を増やしていくとい

う位置づけになっています。小手指地区は西小学区に

なりますので、人口が増えれば西小も増えるというこ

とが考えられますので、町の方向性も加味していくこ



 

 

 

 

 

増田委員 

 

 

染谷町長 

 

 

 

 

増田委員 

 

 

染谷町長 

 

 

 

 

増田委員 

 

 

 

 

染谷町長 

 

 

 

石塚委員 

 

 

 

 

 

とが必要であります。 

また、統合した場合には跡地をどうするかという課

題もあります。 

いろいろと皆さんからご意見をいただかないと。 

 

統合となれば送迎の問題もある。一つになれば、先

生も減る。 

 

この統合は、ここで決めることではなく、話題を出

して今後どう下におろして、どういう形で上げてくる

か、皆さんの合意形成を図っていくかという方法を皆

さんからいただきたいと思います。 

 

広大な敷地にそれぞれの学校がありますので、両方

とも活用できればよい。 

 

それが理想です。 

先ほど、小村委員から西小の親の立場から意見をい

ただきましたが、東小の保護者の意見はまた違う意見

を持っているかもしれません。 

 

仮に一つにした場合、現在は東小の人数が多い訳で

ありますので、合併にしても少ない方には合併しな

い。中学校に近いから西小にするとなると東小の方は

だめですとなると思います。 

 

そういう問題も考えられます。 

ただ、仮に小中一貫という条件になると分かりませ

ん。 

 

この資料を見ると、平成３４、３５年度と自然減が

見えてきますので、今私がお手伝いさせていただいて

いる結婚の問題は、養育費、次に教育費というように、

自分たちの収入では難しいという若者が多いようで

す。この会議だけでは、この問題は収集しきれません

ので、町長さんの方でも英知を絞っていただき、五霞



 

 

 

 

染谷町長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

増田委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

染谷町長 

 

 

 

 

 

 

増田委員 

町の発展がこうだよということを皆さんに見せてい

ただくと町に住んでいただくことにつながると思い

ますので、お願いします。 

 

今町では、人口減に関する有識者の意見をいただき

ながら、人口ビジョン、総合戦略を策定しています。

その中で、若い人たちが来ていただけるような住宅、

きめ細やかな子育て支援、それには、まず働く場があ

り、安定した収入が必要です。 

この人口減少問題は日本の課題であります。先日、

県内の市町村長が五霞町に来ましたが、市町村長さん

からは五霞町は消滅するような町ではない、発展性の

高い町であると言っていただいております。 

何をどうするかは、みんなで知恵を出し合わなくて

はなりません。 

 

都心に近いし、交通の便も良い、環境も良い、将来

的には良いと思います。ここ１０年が勝負だと思いま

す。人口を増やすにしても、あるいは、企業誘致にし

ても１年や２年で急に増えるものでもありません。今

からスタートしても１０年はかかるでしょう。その間

が過渡期というか厳しい時期なのかという感じがし

ます。 

住宅を増やすには、大企業の誘致です。大企業でな

いと賃金も違うし、労働条件も違ってきます。また、

大企業であれば有能な人材も入ってきます。今の現状

を見ますと、良い人材が出て行ってしまっています。 

 

どうしても、東京が上という志向は昔から植えつけ

られてきていますのでなかなか変えられません。良い

大学を出て、良い企業に入るということが一つの流れ

になっていると思います。それを少ずつ解消して、地

域でも良い企業があり、生活できるという土壌をつく

らないといけません。 

 

第２の神栖にしましょう。我々住民みんなで頑張ら



 

 

染谷町長 

 

 

 

 

 

 

鈴木委員 

 

田口次長 

 

 

増田委員 

 

千葉教育長 

 

染谷町長 

 

 

増田委員 

 

染谷町長 

 

 

 

 

 

 

 

山田主幹 

 

 

染谷町長 

 

ないとなりません。 

 

今後ご意見をいただくために、検討委員会などを立

ち上げていくには、中学校は１校でありますので問題

はないと思いますが、小学校は２校ありますので、小

学校単位で組織を作ってご意見をいただく方法が良

いのでしょうか。一つではそれぞれの学校単位で意見

が違うと思いますが。 

 

別々の方が良いと思います。 

 

次回の会議までに県内の状況を調べさせてくださ

い。それで改めてご意見をいただきたいと思います。 

 

常総市でも小さい小学校はありますよ。 

 

あります。境町、坂東市にもあります。 

 

市町村は合併しても学校は統合していないところ

が多いですね。 

 

五霞だけの問題ではない。 

 

新年度の学校の役員が決まりましたら、役員さんに

も説明させていただきたいと思います。 

この問題は簡単に解決できる問題ではないです。 

昔は、分校があって統合した流れはあります。 

それでは、この件については平成２８年度の中で検

討していくこととしますが、その結論はどこかに報告

するのか。 

 

それはないです。あくまで統合する場合は、この手

引きを参考にしてくださいとのことです。 

 

検討した内容は報告するのか。 

 



田口次長 

 

 

千葉教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

小村委員 

 

 

 

 

 

染谷町長 

 

ありませんので、住民の方に周知することになると

思います。 

 

私も西小学校にお世話になった経験からは、小村委

員さんのご意見も最もであると思いますし、坂東市の

小学校では６人という時もありました。今は複式学級

で行っています。県西管内でも西小よりも少ない学校

はあります。県北やつくば市でも少ない学校はありま

す。河内町でも小学校３校ありますが、どの学校も五

霞町より少ないです。 

いろいろ考えていくと、統合ありきではなくて、地

域とともにある学校という視点を踏まえていかない

とならないと思いますので、地域の皆さんに話すとき

には、いつ統合かとか小中一貫とか関心が高いのはあ

りがたいですが、より良い方向で考えていくことを前

提に進めていければありがたいと思います。 

総合計画では人口を増やそうと考えていますので、

統合となりますと違ってしまうと思いますので、より

良い方向で考えていただければありがたいと思って

います。 

 

先ほど他の町の統合した話を聞きましたが、１０

年、１５年先の学校の姿を創造して、統合するかしな

いかを決めたということですので、子どもが増えると

いう方向であれば、このままでもいいのかなと考えも

あります。 

 

町の計画とも睨んだ中で、大きな課題ですのでじっ

くりと進めていきたいと思います。 

次回、参考事例を出していただいて、それから下に

おろしていきたいと思いますが、下す前にはしっかり

とした形をとっていきたいと思います。 

他に質問はありますか。なければ、以上をもちまし

て第３回五霞町総合教育会議を閉会いたします。 

 


